und Zusammenarbeit der kommunistischen Parteien ergeben sich hauptsächlich aus folgendem: Die Orientierung auf gemeinsame, abgestimmte Aktionen gegen den Imperialismus hat sich in der politischen Praxis bewährt. In Vietnam und anderen Gebieten Südostasiens, im Kampf für die europäische Sicherheit usw. wurden bedeutende Erfolge errungen. Die koordinierte Außenpolitik der sozialistischen Länder und der engere Zusammenschluß um die UdSSR wirkten sich äußerst positiv aus. In diesen Jahren wurde auch manche Meinungsverschiedenheit durch das Leben selbst beendet. Lenin schrieb: "Meinungsverschiedenheiten innerhalb politischer Parteien und zwischen politischen Parteien werden gewöhnlich nicht nur durch prinzipielle Polemik, sondern auch durch die Entwicklung des politischen Lebens selbst entschieden. Insbesondere erledigen sich Meinungsverschiedenheiten über die Taktik einer Partei, d.h. über ihr politisches Verhalten, häufig durch das faktische Einschwenken derjenigen, die falsche Ansichten vertreten haben, auf den richtigen Weg des Kampfes, weil der Gang der Ereignisse selbst die irrigen Auffassungen kurzerhand beiseite schiebt und sie bar jedes Inhalts macht, so daß sie für niemanden mehr von Interesse sind. Das bedeutet natürlich nicht, daß prinzipielle Meinungsverschiedenheiten in Fragen der Taktik nicht prinzipielle Klärungen erfordern, die allein geeignet sind, die Partei auf der Höhe ihrer theoretischen Überzeugungen zu halten. Mitnichten. Es bedeutet nur, daß es notwendig ist, die gefaßten taktischen Beschlüsse möglichst o^t auf Grund der neuen politischen Ereignisse zu überprüfen."11

4.3. Internationale Koordinierung des Kampfes und Zusammenarbeit aller antiimperialistischen und Friedenskräfte

Die internationale Koordinierung des Kampfes der kommunistischen und Arbeiterparteien und das Ringen um die Zusammenarbeit der Arbeiterbewegung und aller antiimperialistischen und Friedenskräfte setzt die theoretische und praktisch-politische Meisterung der Dialektik von Nationalem und Internationalem, von Einzelnem, Besonderem und Allgemeinem voraus. Die kommunistischen und Arbeiterparteien gehen in ihrer Strategie und Taktik von den **gemeinsamen Grundinteressen** und Zielen der Arbeiterklasse aller Länder aus. Sie stützen sich auf die Analyse und Kenntnis der **allgemeinen Gesetzmäßigkeiten** der sozialistischen Revolution und des sozialistischen Aufbaus. Sie legen ihrer Politik die Erkenntnisse der **marxistisch-leninistischen Theorie** zugrunde. Eine wichtige Ursache für Erfolge der kommunistischen Parteien besteht darin, daß sie den Reichtum an allgemeingültigen Erfahrungen und bewährten Prinzipien in jeder Situation nutzen.¹²

Die akute Gefährdung des Weltfriedens durch den atomaren Hochrüstungskurs der

- 11 W. I. Lenin: Die Revolution lehrt. In: Werke, Bd. 9, S. 137.
- 12 Siehe Kap. 2 des vorliegenden Lehrbuches. .

8 Wiss. Komm.